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DISCURSO 
SR. ELÍAS ANTONIO SACA 
PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA 
1ª. GRADUACIÓN DE POST GRADO EN TURISMO RURAL 
UNIVERSIDAD “DR. JOSÉ MATÍAS DELGADO” 
VIERNES, 31 DE AGOSTO DE 2007 
 
ME DA MUCHO GUSTO ESTAR AQUI, GRACIAS POR ELEGIRME  SU PADRINO, 
EL PADRINO DA LA CULEBRA. 
 
QUISIERA COMENTARLES  UN POCO LA HISTORIA DE CÓMO LE HICIMOS LA 
APUESTA AL TURISMO EN ESTE PAIS, COMO ORDENAMOS LAS IDEAS EN 
TORNO AL TURISMO  Y CUAL ERA LA  GRAN APUESTA. 
 
CUANDO ME CONVERTI EN CANDIDATO PRESIDENCIAL, NOS SENTABAMOS 
CON LOS EQUIPOS ECONOMICOS, EL EQUIPO DE EDUCACION, EL EQUIPO 
SOCIAL, Y DISEÑAMOS NUESTRO PROGRAMA DE GOBIERNO MUCHAS COSAS 
INCLUIMOS, HOY ME DECIA RUBEN, QUE POR CIERTO HA SIDO EL SEGUNDO 
MINISTRO DE TURISMO DEL PAIS, PERO LO HA HECHO MUY BIEN, SI HAY 
ALGUIEN AL QUE SE LE DEBEN ENTREGAR LOS MERITOS  POR SU TRABAJO, 
GRADUADO AQUÍ EN LA UNIVERSIDAD, DESPUES FUE HACER UN POST 
GRADO EN OTRA UNIVERSIDAD, PERO RUBEN ES GRADUADO EN 
MERCADOTECNIA ACA, Y YO DECIA, BUENO Y COMO VAMOS A ELEGIR AL 
MINISTRO, PRIMERO LE TIENE QUE GUSTAR, TIENE QUE CREER, TIENE QUE 
ENAMORARSE  DEL PROYECTO, PORQUE YO TENGO VARIOS PROYECTOS 
COMO PRESIDENTE DE LOS CUALES ESTOY PROFUNDAMENTE ENAMORADO, 
FOSALUD PARA MI FUE UN PROYECTO IMPORTANTE, PARA MEJORAR LA 
COBERTURA DE SALUD. 
 
LA POLICIA RURAL, QUE TIENE QUE VER CON EL ASPECTO DEL TURISMO AL 
FINAL DE CUENTAS, EL TURISMO. ME DECIA RUBEN, PRESIDENTE TU VAS A 
SER RECORDADO COMO EL PRESIDENTE DEL TURISMO, ESO ES LO DE 
MENOS LE DIGO YO, LO IMPORTANTE ES QUE EN AQUEL MOMENTO LOS 
GRUPOS QUE ANALIZABAMOS LA SITUACION DEL PAIS, DECIAMOS BUENO 
POR QUE NO CRECEMOS, PORQUE NO PASAMOS DEL 1.8  A 2 POR CIENTO DE 
CRECIMIENTO, AQUÍ HAY QUE ROMPER ESTE CICLO, HAY QUE TOMAR 
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DECISIONES CON AUDACIA Y ESO HICIMOS Y SEGURAMENTE USTEDES QUE 
TIENEN SU PROPIA OPINION DEL TRABAJO DEL PRESIDENTE, SEGURAMENTE 
ME HE EQUIVOCADO MUCHAS VECES, PERO LES ASEGURO QUE LO QUE HE 
HECHO HASTA EL MOMENTO Y LO QUE SEGUIRE HACIENDO HASTA 
TERMINAR MI MANDATO, LO ESTOY HACIENDO DESDE LO MAS PROFUNDO DE 
MI CORAZON Y CON EL CARIÑO MAS ENTRAÑABLE QUE LE TENGO A ESTA 
TIERRA CUSCATLECA QUE HOY GENERA ESTA CANTIDAD DE 
PROFESIONALES DEL TURISMO. 
 
LA AUTOESTIMA DE EL SALVADOR HA CAMBIADO, YO RECUERDO QUE 
DECIAMOS ES QUE SOMOS EL PAIS MAS VIOLENTO DE AMERICA LATINA, YO 
NO SE QUIEN SE INVENTO ESA CIFRAS, YO NO SE, TENEMOS PROBLEMAS Y 
LO HEMOS RECONOCIDO, HEMOS REDUCIDO LOS HOMICIDIOS A OCHO 
HOMICIDIOS DIARIOS, SITUACION DE LA QUE NO ME SIENTO SATISFECHO, 
PERO LO HEMOS REDUCIDO, HABIAN 13 DIARIOS  EN ESTE PAIS CUANDO YO 
LLEGUE A LA PRESIDENCIA. 
 
Y GENERALMENTE LAS BUENAS NOTICIAS QUE TAMBIEN SON NOTICIAS 
MUCHAS VECES NO APARECEN EN ESOS LUGARES Y EN ESOS SITIOS, QUE 
NO PODEMOS HACER TURISMO ME DECIA ALGUNOS EMPRESARIOS Y POR 
QUE LE DECIA YO, Y QUE NO VES QUE ESE PACIFICO DE 300 KILOMETROS 
PRECIOSO, O LAS MONTAÑAS, O PANCHIMALCO, O LAS RUTAS DE LAS 
FLORES, HEMOS IDO CREANDO MARCAS TURISTICAS NACIONALES, 
PRODUCTOS TURISTICOS NACIONALES Y ESPECIALMENTE EN EL AREA 
RURAL, ESO ES ESPECTACULAR. 
 
COMO NO DISFRUTAR UN FESTIVAL GASTRONOMICO EN JUAYUA ,FRENTE A 
ESA IGLESIA DEL CRISTO NEGRO, CON ESE CLIMA SABROSO DE LOS 
CAFETALES, DE UNO DE LOS MEJORES LUGARES TURISTICOS DEL PAIS EN 
ESA RUTA DE LAS FLORES, O COMO NO DISFRUTAR ESA COSTA DEL SOL  EN 
LA QUE YA NO CABE NADIE. 
 
HOY VEIA POR LA MAÑANA  QUE HAY APARTAMENTOS QUE VALEN 450 MIL 
DOLARES Y ESA NO ES LA NOTICIA, LA NOTICIA ES QUE YA NO HAY NI UNO 
DISPONIBLE, 450 MIL DOLARES APARTAMENTOS, Y YA VAN A VENIR MAS 
HOTELES, Y RUBEN SE ESTA MOVIENDO PARA TRAER HOTELES Y VAMOS A 
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TENER QUE CONVINAR LOS QUE TENEMOS Y DE LOS QUE TENEMOS  QUE 
SENTIRNOS ORGULLOSOS, POR ESO LA CAMPAÑA QUE LANZAMOS MAÑANA 
CON MOTIVO DE LA INDEPENDENCIA, ES LA CAMPAÑA DE “LOS VALORES 
SALVADOREÑOS”. 
 
LA AUTOESTIMA, COMO DEBEMOS RECHAZAR ESA AUTOESTIMA DE 
NUESTRA CREENCIA, EN ESTA TIERRA QUE NOS VIO NACER, PEQUEÑA PERO 
NUESTRA Y ADEMAS LA UNICA QUE TENEMOS, AQUÍ NACIMOS, AQUÍ VIVIMOS  
Y HAY QUE MEJORARLA. 
 
A MI ME RESULTA ESPECIALMENTE SATISFACTORIO, ASISTIR A ESTA 
PRIMERA GRADUACION  DEL POST GRADO DEL TURISMO RURAL DE ESTA 
PRESTIGIOSA UNIVERSIDAD Y ME DA MUCHO GUSTO ESTAR AQUÍ, AHORA 
QUE LAS ESTADISTICAS QUE HA PRESENTADO EL MINISTERIO DE TURIMO 
NOS INDICA QUE EL SALVADOR SE ESTA CONVIRTIENDO EN UN SITIO 
PREFERIDO POR NACIONALES Y DE GRAN ATRACTIVO POR EXTRANJEROS. 
 
CADA VEZ QUE VOY A INAUGURAR UN PROYECTO AL HOTEL DECAMEROM, 
VALGA LA PUBLICIDAD, DESPUES DE INAUGURARLO, YO RECUERDO LAS 
INSTALACIONES A MI ME ENCANTA CAMINAR POR TODO EL PAIS. HOY 
ESTUVE EN LOURDES ENTREGÁNDOLE LA CASA A CRISTINA LÓPEZ, 
NUESTRA MARCHISTA, PORQUE LE CUMPLÍ LO DE LA CASA, YA IBAN VARIOS 
PRESIDENTES QUE NO LE ENTREGABAN LA CASA A LOS DEPORTISTAS, YO 
LE CUMPLÍ LA ENTREGA DE SU CASA HOY EN LOURDES Y VEIA ESE LOURDES 
CRECIENDO ENORMEMENTE 200 MIL PERSONAS, QUE CANTIDAD DE CASAS. 
 
Y RESULTA  QUE CUANDO LLEGO ALLÁ AL HOTEL DECAMEROM, CAMINO Y 
EMPIEZAN A SALIR DE LAS PISCINAS Y DE LOS LUGARES Y LA GENTE 
ENCALZONETADAS, MIRA TONY QUE TAL, PORQUE LA GENTE ME DICE TONY 
EN LA MAYOR PARTE DEL PAÍS, Y LES DIGO, Y USTED DE DONDE ES, AH YO 
SOY DE SAN MIGUEL, AH DE SAN MIGUEL, Y CUÁNTOS DÍAS TENES AQUÍ, 
CUATRO, HE TOMADO SEÍS DÍAS EN EL HOTEL, ESE TURISMO, ESA 
MOVILIZACION QUE ESTAMOS TENIENDO DE LA GENTE QUE VIENE DE SAN 
MIGUEL Y SE VA A SONSONATE AL DECAMEROM, ESA GENTE QUE SE VA, 
ANTES TODO MUNDO QUE VAMOS A ESQUIPULAS,  YO NO TENGO NADA 
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CONTRA ESQUIPULAS, ME ENCANTA IR A VER AL CRISTO NEGRO, LO PUEDO 
VER TAMBIEN EN JUAYUA. 
 
O SEA ESA AUTOESTIMA, ESE VALORAR LO QUE TENEMOS, ESTE PAIS ES 
BELLO, ES ENORMEMENTE SATISFACTORIO VER COMO LO 
TRANSFORMAMOS, HAY MAS CALLES, POR SUPUESTO ME VAN A DECIR QUE 
FALTA MUCHAS COSAS, SI, SIEMPRE FALTAN. 
 
YO HACE 25 AÑOS QUE VI LA PRIMERA ENCUESTA QUE DECIA QUE EL 
PRIMER PROBLEMA DEL PAIS ERA, LO ECONOMICO Y LA DELINCUENCIA; 
ESTA SEMANA VOLVI A VER LAS ENCUESTAS Y LO QUE DICE ES LO 
ECONOMICO Y LA DELINCUENCIA Y EN 20 AÑOS VA A DECIR LO MISMO. 
 
Y DECIA LA GENTE, AQUÍ NO VA A VENIR NADIE POR LA DELINCUENCIA, SI   
DELINCUENCIA  HAY EN  TODAS PARTE DEL MUNDO, HAY QUE COMBATIRLA, 
HAY QUE INVERTIR PERO LA GENTE VIENE AL PAIS. 
 
QUIERO DECIRLES QUE PRONTO VA A ATERRIZAR EL PRIMER VUELO 
DIRECTO DE EUROPA A EL SALVADOR, LA LINEA LEVINSTONG. CUANDO 
MINISTRO, EL 21 DE OCTUBRE. ES NUESTRA PRIMERA CONEXIÓN CON 
EUROPA, DE ITALIA, Y VAN A VENIR, NO SOLAMENTE LOS SALVADOREÑOS, 
SINO LOS ITALIANOS, Y TENEMOS UNA COLONIA DE 40 MIL SALVADOREÑOS 
AHÍ EN MILAN; Y ADEMAS VIENE OTRO VUELO, LA REPUBLICA CHECA, ESTA 
GESTIONADO LA REPUBLICA CHECA; ENTONCES YA VIENEN LOS CHECOS, YA 
VIENE LOS ITALIANOS, VIENEN LOS ALEMANES; Y QUIEN DICE QUE NO SE 
PUEDE HACER TURISMO. 
 
CUANDO VINO EL PRESIDENTE DE TAIWAN, EL PRESIDENTE CHEN LA 
SEMANA PASADA, ANDUVIMOS RECORRIENDO, LO LLEVÉ A PANCHIMALCO, 
YO TENGO UNA QUINTA EN ESE SITIO, Y LO LLEVE PRIMERO A UN TALLER 
QUE SE LLAMA ENCUENTROS, EN DONDE LOS NIÑOS PINTAN Y EMPEZAMOS 
A VER TODOS AQUELLOS PARAJES Y LES JURO QUE ALGUNOS YO NO LOS 
HABIA VISTO Y AHÍ TENGO UNA QUINTA, AHÍ VOY A DESCANZAR CON MI 
FAMILIA, Y ME DECÍA EL PRESIDENTE CHINO, IMPRESIONADO, QUE VERDOR, 
QUE BONITO Y AQUÍ TODAVIA YA ES MENOS, YA BAJO ESO, NO TENEMOS 
COSAS BONITAS Y QUIEN VA A VENIR A VER EL TURISMO. 
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MEJOR PREGUNTEMONOS TODOS QUE SIGNIFICA  ESO DE TURISMO SOMOS 
TODOS. TURISMO SOMOS TODOS, ES QUE NO TIREMOS BASURA EN LA 
CALLE, YO YA NO VEO QUE DE LOS BUSES TIRAN, HOY TIRAN DE CARROS 
DEL AÑO, LATAS DE BEBIDAS. ESAS COSTUMBRES, QUE SE HAN IDO 
QUEDANDO O AQUEL QUE VA AL CENTRO, Y PERDONENME POR LO QUE VOY 
A EXPRESAR Y SE VA, Y HACE UNA NECESIDAD EN UNA CALLE. 
 
YO LE ESCUCHE UNA VEZ A UN RIVAL POLITICO MIO DECIR, CUANDO ERA 
ALCALDE, BUENO PERO LAS MUJERES NO HACEN ESO, PORQUE UN HOMBRE 
APRESURADO, SI YO TENGO QUE HACERLO PORQUE SINO NO LLEGO A LA 
CASA, Y QUIÉN DICE, Y LAS MUJERES COMO HACEN. 
 
TENEMOS QUE APRENDER A QUERER LA PATRIA, TENEMOS QUE PARENDER 
A NO TIRAR LA BASURA, ESA ES LA CONTRIBUCION QUE TENEMOS QUE 
DARLE AL PAIS. A MI ME ALEGRA MUCHO PORQUE EL SALVADOR YA VA A 
TENER MAS INFREESTRUCTURA. 
 
PERO LO QUE HOY ESTA HACIENDO LA UNIVERSIDAD “JOSE MATIAS 
DELGADO”, EL PROCER DE LA PATRIA A QUIEN EL VAMOS A CONMEMORAR 
ESOS 186 AÑOS DE INDEPENDENCIA, ES FORMAR EL RECURSO HUMANO Y 
CREO QUE AQUÍ  ESTA EL PRINCIPAL RETO PARA EL TURISMO NACIONAL. 
 
YO LE DECIA AL MINISTRO CUÁL ES EL PROBLEMA PRINCIPAL, EL RECURSO 
HUMANO, PREPARAR A LA GENTE  EN EL IDIOMA, QUE HABLE EL INGLES, QUE 
ATIENDA A LOS TURISTAS, QUE  HAYA UNA CULTURA. 
 
YO LES VOY A CONTAR UNA HISTORIA, HACE POCO ESTUVE Y CUMPLI UNO 
DE MIS SUEÑOS, QUE ERA CONOCER ISLA DE PASCUA, ESO QUEDA ALLA, 
PERDIDO EL PACIFICO A SEIS HORAS DE SANTIAGO, EN AVION, ES EL LUGAR 
MAS LEJANO EN UN CONTINENTE, TIENE 4 MIL HABITANTES, TIENE UNA PISTA 
ENORME, AHÍ PUEDE ATERRIZAR UNA NAVE DE ESPACIAL, YO CREO QUE 
PARA ESO LO HICIERON. 
 
LO QUE LES QUIERO CONTAR ES QUE AHÍ, HAY UNA CULTURA CON UN 
CARIÑO A SU TIERRA, LOS RAPALUIS, Y ME DECIA EL ALCALDE, MIRA 
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NOSOTROS NO SOMOS CHILENOS, OJALA QUE NO HAYA UN CHILENO O EL 
EMBAJADOR AQUÍ, A PESAR DE QUE CHILE LOS MANTIENE, NOSOTROS 
SOMOS, SE IDENTIFICAN MUCHO CON TAHITI, QUE ESTA CERCA DE LA ISLA 
DE PASCUA A UNAS 5 HORAS EN AVION, Y NUEVA ZELANDA OTRAS CINCO 
HORAS, O SEA 10 HORAS, ESTAMOS HABLANDO DEL OTRO LADO DEL 
MUNDO, PERO UN CARIÑO POR ESE PEDACITO DE TIERRA, AHÍ TIENEN ESAS 
FIGURAS EN PIEDRA ENORMES, QUE EN ALGUN MOMENTO LAS 
LEVANTARON, PERO ELLOS SE SIENTEN ORGULLOSOS Y DESENDIENTES DE 
ESOS SERES, QUE PARA ELLOS EXISTIERON. 
 
PERO TIENEN ALGO QUE MOSTRAR, AQUÍ SEÑORES TENEMOS MUCHO QUE 
MOSTRAR, EL PAIS ES LINDO, TENEMOS GENTE MARAVILLOSA  QUE ATIENDE 
A LOS TURISTAS, CARIÑOSA. Y HOY CON ESTA ESPECIALIDAD, QUE USTEDES 
SON LOS PRIMERO GRADUADOS DEL TURISMO RURAL, CREO QUE VAMOS 
POR EL CAMINO CORRECTO. 
 
EL VERDOR, LA NATURALEZA SALVADOREÑA CONVINADA CON NUESTRO 
PACIFICO ES DEFINITIVAMENTE UNA CONVINACION PERFECTA, ADEMAS DEL 
TURISMO DE NEGOCIOS QUE TENEMOS EN GRANDES CANTIDADES. 
 
QUIERO INFORMARLES QUE TAMBIEN HEMOS ENVIADO A LA ASAMBLEA 
LEGISLATIVA, UN PROYECTO DE CREACION DEL INSTITUTO DE RECREACION 
FAMILIAR, ESTO FORMABA PARTE DEL PLAN DE GOBIERNO Y LO ESTAMOS 
CUMPLIENDO. 
 
QUE SIGNIFICA ESO? ESTE INSTITUTO VA AREUNIR A TODOS LOS PARQUES 
NACIONALES, PORQUE YO SIEMPRE HE INSISTIDO QUE LA GENTE DEBE 
TENER ESPACIOS DONDE DIVERTIRSE. ANOCHE ILUMINAMOS CANCHAS, 
ANDAMOS ILUMINANDO CANCHAS POR TODOS LADOS, PARA QUE TENGAN 
LOS MUCHACHOS OPORTUNIDAD DE DIVERTIRSE. 
 
YA LOS CHORROS, ESPERO QUE ESTE AÑO SE LO ENTREGUEMOS A LA 
POBLACION, PORQUE ESA ES LA RECREACION POPULAR, PORQUE HAY 
TODO TIPO DE PERSONAS QUE NECESITA  ESTO.   
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Y ADEMAS, HE ESTADO DESDE HACE UNOS DIAS PENSANDO, QUE VAMOS A 
HACER CON EL ZOOLOGICO, YO TENGO UNA GRAN PREOCUPACIÓN, 
PERDONEN, PERO PARA MÍ EL ZOOLOGICO ES RERESENTATIVO. Y SI SE NOS 
MUERE LA MANYULA VAN A SER TRES DIAS DE DUELO NACIONAL AQUÍ, Y NO 
PUEDE SEGUIR PASANDO. 
 
YO LA OTRA SEMANA LE VOY A METER DURO A ESTO, PORQUE QUIERO 
RECONSTRUIR EL ZOOLOGICO, TOTALMENTE, QUIERO QUE VOLVAMOS A 
TENER ESE ZOOLOGICO AL QUE FUIMOS COMO NIÑOS, Y ESE ES TURISMO 
RURAL, ESA ES UNA INSTALACION PRECIOSA, CERCA DE LA VIEJA CASA 
PRESIDENCIAL. 
 
QUE POR CIERTO MAÑANA, LES QUIERO CONTAR, VAMOS A TENER UN 
CONSEJO DE MINISTROS ALLA  EN LA VIEJA CASA PRESIDENCIAL EN SAN 
JACINTO, PARA VER COMO ESTA LA INSTALACION, TAL VEZ ME ANIMO Y ME 
VOY PARA ALLA, Y DEJO ESTA CASA PRESIDENCIAL. 
 
YO LES QUIERO AGRADECER QUE ME HAYAN TOMADO EN CUENTA, PERO 
SOBRE TODO QUE SEPAN QUE EN ESTE PAIS, PARA QUE LAS COSAS 
CAMINEN DEBEN SER APUESTAS NACIONALES, DEBEN TENER RESPALDO 
POLITICO, POR ESO CREAMOS EL MINISTERIO DE TURISMO, NO SIGNIFICABA 
AHH CREO EL MINISTRIO DE TURISMO, NO, CREAMOS EL MINISTERIO DE 
TURISMO, LA LEY DE TURISMO CON INCENTIVOS PARA QUE VENGAN LOS 
INVERSIONISTAS, Y ADEMAS UNA POLITICA DE ESTADO PARA EL TURISMO 
ASI ES QUE VAN A TENER OPORTUNIDAD DE TRABAJAR SI SE QUIEREN 
DEDICAR A ESTO O YA SE DECICAN A OTRA COSA. 
 
EL TURISMO TIENE UN GRAN FUTURO, YO LES FELICITO PORQUE A PESAR 
DE QUE ALGUNOS TRABAJAN, OTROS QUE SE HAN ENTUSISMADO CON EL 
TURISMO A MI ME ALEGRA QUE ESTO ESTÉ OCURRIENDO, SEGURAMENTE 
VAMOS A TENER MUCHOS PROFESIONALES, MUCHA GENTE PARA ATENDER 
LA DEMANDA TURISTICA, PORQUE LA GENTE AFUERA SI ESTA VIENDO A EL 
SALVADOR COMO UN DESTINO TURISTICO. 
 
Y YA ESTA PREOCUPADO COSTA RICA; COSTA RICA QUE TIENEN UN 
INGRESO  DE MAS DE MIL DOSCIENTOS O MIL TRESCIENTOS MILLONES DE 
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DOLARES EN TURISMO. CUANTO TENEMOS NOSOTROS MINISTRO? 
NOVECIENTOS MILLONES,  VA A SER FÁCIL PASAR A LOS TICOS, Y ESO ME VA 
A DAR MUCHO GUSTO EN TURISMO.  
 
MUCHAS GRACIAS Y QUE DIOS LOS BENDIGA A TODOS. 
 
 
   
  


